

# En Nicaragua, Guatemala, Honduras y Puerto Rico tienen sus bases los contrarrevolucionarios cubanos

## LIBERTAD

Director  
OVIDIO SALAZAR

Sábado 16 de mayo de 1964  
No. 77 — AÑO 2

San José, Costa Rica, A. C.  
Impreso en Imprenta Elena

## Arbitraria la interpretación del Tribunal Supremo Electoral

POR SU CUENTA Y RIESGO REFORMA EL CODIGO PARA IMPEDIR QUE SE INSCRIBAN LOS PARTIDOS PEQUEÑOS.

El Tribunal Supremo Electoral ha dado un nuevo paso en el camino que parece haberse trazado de impedir que participen en el torneo electoral los pequeños partidos. Como primera providencia el Tribunal ha propuesto a la Asamblea Legislativa la Reforma del Código Electoral en el sentido de elevar el número de adherentes necesario para inscribir un

partido a casi ocho mil y en el sentido de establecer su derecho a enviar delegados a las asambleas cantonales, provinciales y nacional, de los partidos que se pretendan inscribir.

Ahora el Tribunal ha emitido una resolución, redactada en forma absolutamente contraria a la lógica, al texto del Código y a la práctica establecida en la mate-

ria. Nos referimos a la que emitió e hizo pública con motivo de la consulta que al efecto le hicieron los ciudadanos Dr. Oreamuno Flores, Ortuño Sobrado y Tatten-

(Pasa a la Pág. 7)

## Si son pedradas me agacho

No hay un solo barrio ni un solo pueblo que no lance pedradas contra el Servicio de Aguas y Alcantarillado (SNAA).



¡ S N A AYYYYYYYYYYYYYYY!

## La situación actual y perspectivas de las fuerzas democráticas de Costa Rica

En la página 6 insertamos un resumen del documento aprobado por un Pleno Ampliado del Partido Vanguardia Popular, cuya copia se nos ha remitido como a toda la prensa nacional.

## Que sigamos siendo pobres y subdesarrollados propone el Secretario de comercio de EE. UU.

Nuestras clases gobernantes deben abrir los ojos ante las revelaciones que hizo el señor Hodges en sus 48 horas de permanencia en San José, visita que comenta LIBERTAD con sentido de la conveniencia de nuestros exportadores y de los intereses de nuestro comercio internacional.

El Secretario de Comercio de los Estados Unidos, señor Hodges, estuvo 48 horas en San José. Los periódicos han informado que nada concreto planteó en relación con el agudo problema del comercio no equivalente entre su país y el nuestro, traducido en que nos venden caro y nos compran barato. Pero la verdad es que no sólo no planteó nada concreto sino que subrayó la imposibilidad absoluta de que nues-

tra situación se mejore. Declaró que el mercado de los Estados Unidos se rige por la ley de la oferta y la demanda (el pez grande se come al chico) y nos recomendó que no dependiéramos de un solo producto de exportación.

Quiere decir que perdamos la esperanza de conseguir, buenamente, mejores precios para nuestro café. No queda, en consecuencia, a nuestros cafetaleros más alternativa que

constitución, porque choca con la idiosincrasia de los costarricenses, porque está fuera de tiesto y porque la hacen siete muchachos que forman dicho organismo.

Vimos a los siete en el desfile de la Rerum Novarum el 19 de Mayo llevando banderas negras, hecho que llenó de estupor al país, sobre todo al haber declarado públicamente uno de ellos que llevaban banderas negras porque "somos fascistas".

El cartel que están pegando demuestra que no mienten.

## Cualquier acción de "comando", terrorista o de atraco no tendrá la participación ni el apoyo de los comunistas

Arnoldo Ferreto denuncia en carta a los diarios la proposición que le hizo un joven que puede estar equivocado o puede ser un agente provocador de la CIA o del movimiento Costa Rica libre.

San José, 14 de mayo de 1964.

Sr. Director de LIBERTAD  
San José, S. D.

Estimado señor Director:

Le ruego dar publicidad en su periódico a la siguiente información, que juzgo debe interesarles tanto a

Ud. como a sus lectores.

El miércoles 13 del corriente me visitó en mi casa un joven de unos veinticinco años, quien se identificó mostrándome, sin que yo se lo pidiera, su cédula de identidad, cuyas iniciales son V. P.

Sin más preámbulo me preguntó si yo era dirigente del Partido Co-

(Pasa a la Pág. 8)

## Embajador de E.U. impide que costarricense vaya a seminario de la ONU

Un jefe de departamento de la Oficina de Planificación del Ministerio de Economía y Hacienda se interesó por obtener una beca en un seminario organizado por la ONU para estudios de planificación. Con ese fin se dirigió al Lic. Oscar Padilla, su inmediato superior, para que lo autorizara y ayudara a gestionar

su inclusión como aspirante a la beca. El licenciado Padilla trató de disuadirlo, pero como el funcionario interesado insistiera, le manifestó que consultaría el caso con Mr. Raymond Telles, embajador norteamericano en Costa Rica.

Ante proceder tan inusitado, el

(Pasa a la Pág. 2)

## Los empréstitos de AID son al 18,75 por ciento de interés, en el mejor de los casos

EQUIVALEN A UN ASALTO EN DESPOBLADO.

Ha trascendido que funcionarios del Ministerio de Economía conjuntamente con ingenieros del

SNAA acaban de comprobar que los empréstitos norteamericanos de la AID prestados al SNAA con

un supuesto interés del 34% anual en realidad son al escanda-

(Pasa a la Pág. 7)

# La C.G.T.C. apoya reforma al Artículo 94 de la Ley de Tierras y Colonización sometida a consideración de la Asamblea Legislativa por el I.T.C.O.

Todos estamos claros en considerar que la Ley de Tierras y Colonización, y su creación, el Instituto de Tierras y Colonización, son instrumentos demagógicos e insuficientes para resolver el problema agrario. Que precisamente tales reformas nacieron al calor del momento histórico señalado por la Revolución Cubana. Que son producto del miedo de las clases dominantes frente al empuje arrollador de los pueblos. Asimismo comprendemos que el capítulo sexto de dicha Ley ("Regulación de Conflictos entre Propietarios y Poseedores en Precario") tiende a hacerle "el caldo gordo" a los terratenientes al tener los precaristas que pagar las tierras que ellos trabajan a los latifundistas, verdadera plaga, verdaderos parásitos de nuestra incipiente economía.

No obstante este preámbulo, no debemos ignorar que tanto la Ley mencionada como el I. T. C. O. son realidades frente a las cuales debemos asumir determinadas posturas. Si en general consideramos que ambas instituciones son negativas, no podemos menos de reconocer que ellas han creado contradicciones aprovechables en nuestra lucha revolucionaria. En otras palabras, creemos que tales institutos tienen aspectos positivos, favorables a nuestra causa. A estos aspectos favorables pueden agregarse otros —sin que cambie la esencia burguesa de tales instituciones— y nosotros debemos, tenemos, que apoyarlos.

La reforma propuesta por el I. T. C. O., concretamente nos referimos a la relativa al artículo 94 de la Ley de Tierras y Colonización, constituye uno de esos aspectos positivos. La experiencia ha demostrado al I. T. C. O. (así lo manifiesta expresamente el señor Presidente de la República Francisco J. Orlich en la exposición de motivos relativa a estas y otras reformas al capítulo sexto de la Ley de Tierras y Colonización) que existe, en algunos casos, "una discrepancia entre lo previsto por el legislador y lo acontecido en la realidad... entre lo dispuesto en la ley y los hechos reales". Se admite, en otros términos, que en la práctica se nota la no operabilidad de los procedimientos y mandatos del capítulo relativo a solución de conflictos entre terratenientes y precaristas. Este fenómeno es evidente en los casos en que los precaristas recurren al Instituto de Tierras y Colonización para que trate de solucionar su problema de posesión de tierra. No tarda el precarista en presentar su caso a ese Instituto, cuando ya el terrateniente se apresura a desahuciarlo o a demandarlo por usurpación; a veces, ya antes de presentar el caso a consideración del I. T. C. O., el precarista es desahuciado o encarcelado luego de haberse seguido juicio por usurpación. Señalamos estos dos juicios, desahucio y usurpación, el uno civil y el otro penal, como ejemplos. En la práctica se dan acciones de otro tipo, tanto legales como de hecho; a veces el terrateniente, para asegurarse de que el precarista desahuciado no va a volver a la tierra, combina ambas acciones —civil y penal—; logra arderamente con ello, no sólo desarraigar al laborioso precarista de su tierra sino, además, encarcelarlo "como castigo a su abuso" (pueden ver aquí los lectores, caso típico de aplicación de la "moral" terrateniente).

El archivo de nuestra Confederación está lleno de estas iniquidades de los latifundistas. Podemos, incluso, citar nombres: Amadeo Morice Rocha en La Cruz, Guanacaste; el terrateniente Neily, en La Mariposa de La Cuesta (Pacífico Sur); Raúl Velázquez Fernández, en Pandora Oeste, Limón. La lista es larga y no queremos agotarla. Si creemos de interés, sin embargo, reproducir carta que enviaron, al Departamento Legal de la Confederación General de Trabajadores costarricenses, algunos pequeños agricultores enjuiciados por el mencionado Raúl Velázquez. Manifiestan lo siguiente: "Nosotros, los firmantes, recurrimos a la Confederación (se refieren a la Confederación General de Trabajadores Costarricenses), con el sano propósito de que si les es posible ayudarnos en lo relativo a un litigio que nos ha planteado el señor Raúl Velázquez. Dice este señor que las tierras que tenemos son propiedad de él. Nosotros, pobres de recursos y cargados de familia, venimos labrando las parcelas que tenemos para ganarnos la comida de cada día; es por esto que necesitamos la ayuda de ustedes y del Gobierno, si es posible, ya que son trece años que tenemos de la-

brar estas tierras. Consideramos injusta la actitud del señor Velázquez, pues no se anduvo por las ramas, sino que llegó con el Resguardo, amenazándonos con llevarnos a la cárcel si no desocupábamos las tierras a que dice tener derecho. Debemos decirles que nuestras parcelas están sembradas de mucha planta estable; muy bien cuidadas. Mucho agradeceríamos lo que esa Confederación pueda hacer por nosotros." (Nota: firman ocho pequeños productores).

Aunque el caso relatado no es el típico de precarismo, ya que de lo que se trata es de la apropiación que indebidamente quiere hacer un terrateniente de antiguos baldíos, según puede verse de la simple lectura de esa carta, la reproducimos en parte para que los lectores de LIBERTAD se enteren de cómo andan las cosas en este país.

La reforma propuesta por el I. T. C. O. a la Asamblea Legislativa, relativa al artículo 94 de la Ley referida, tiende a evitar en parte estos abusos. Dice así la reforma: "Planteada ante el Instituto cualquier gestión para que el mismo intervenga en la solución de un conflicto derivado de la posesión precaria de tierras, quedarán suspendidas todas las acciones judiciales establecidas con anterioridad contra los ocupantes, en calidad de tales y no podrá ser intentada contra ellos ninguna nueva acción judicial. Solucionado el problema, las acciones judiciales suspendidas, se considerarán caducas..."

Resulta muy interesante la explicación dada por el I. T. C. O. a esta reforma. Vale la pena reproducirla:

Artículo 94.—Su primera parte queda en el proyecto como actualmente está, pero se le agrega un párrafo que resulta de esencial importancia en la solución de problemas derivados de la posesión precaria de tierras.

"EL INSTITUTO DE TIERRAS Y COLONIZACION HA TENDIDO YA LA EXPERIENCIA DE VER COMO, EN TANTO ESTA PLANTEADO UN CONFLICTO DE LA NATURALEZA ANTES MENCIONADA, LOS PROPIETARIOS HACEN USO DE LA LEGISLACION COMUN PARA PERSEGUIR Y ACOSAR EN TODA FORMA A LOS POSEEDORES, ENVIANDO A MUCHOS DE ELLOS A LA CARCEL EN LOS MOMENTOS ACTUALES PUEDE DARSE EL CASO DE QUE UN POSEEDOR, DESPUES DE HABER COMPRADO LA PARCELA AL PROPIETARIO, SEA ENVIADO A PRESIDIO POR EL DELITO DE USURPACION."

Esta es una confesión valiosa y honesta de parte del Instituto de Tierras y Colonización. La Confederación General de Trabajadores Costarricenses no puede de ninguna manera negar su apoyo a tan buen propósito.

Desgraciadamente, el Poder Judicial, con un criterio conservador, presentó obstáculos al mecanismo de aplicación de esta reforma, proponiendo una redacción distinta que hace parcialmente inoperante la reforma. En efecto, las objeciones de la Corte Suprema de Justicia a la reforma fueron tomadas muy en cuenta por la Comisión de Gobierno y Administración de la Asamblea Legislativa, comisión que era la encargada de dar el dictamen sobre el proyecto de reformas presentadas por el I. T. C. O. Tomando en cuenta las observaciones de la Corte, la comisión aludida redactó así la reforma:

"Previamente al establecimiento de una acción judicial cualquiera en que pueda estar comprendido un problema de posesión precaria de tierras, los propietarios deberán presentar su reclamo ante el Instituto, conforme a los procedimientos mencionados en este Capítulo. Transcurridos tres meses a partir del recibimiento de la gestión respectiva sin que el Instituto haya declarado la existencia de un conflicto de posesión de tierras, o un año desde esa declaración, sin que el conflicto haya sido solucionado, se tendrá por agotado el procedimiento administrativo, y los accionantes podrán dirigirse a los Tribunales. No obstante lo anterior, cualquiera de los interesados podrá solicitar al Juez o Alcalde de la Jurisdicción en que está situada la finca, que lleve a cabo una inspección ocular, con citación de partes, para comprobar cualesquiera hechos o señales que pudieran variar o desaparecer con el tiempo. Mientras el asunto esté en el Instituto, no correrá el término de la prescripción para ninguna de las partes."

Al introducirse los términos de tres meses y un año, el primero para declarar la existencia del conflicto de posesión de tierras, y el otro como plazo para solución del conflicto, creemos que parcialmente se vuelve inoperante la reforma atendiendo a la realidad de las cosas; según estadísticas del mismo Instituto, están en situación de precaristas, veintiocho mil poseedores. Dada la magnitud del problema, aunado esto a otros factores como negligencia, burocratismo, etc., creemos que en muchos casos llegará tarde la declaratoria de existencia del conflicto, así como la solución del mismo. Para darnos una idea de la lentitud de trámites en estas diligencias de ocupación precaria, basta como muestra leer lo manifestado por el mismo I. T. C. O. en el caso de Finca San Juanillo (ver La Prensa Libre, 17 de abril de 1964):

"...Para solucionar el problema de los precaristas de San Juanillo el I. T. C. O. INICIO EN EL MES DE ENERO DE 1963, las diligencias de ocupación precaria de tierras, con una inspección preliminar y el censo que proporcionó la información de la situación socio-económica de los ocupantes. Luego siguieron los estudios de registro, deslinde y medida del área general y de cada una de las parcelas, con levantamiento del sistema hidrográfico y de caminos existentes. Posteriormente se realizaron los avales y finalmente los límites de expropiación y titulación."

Como puede apreciarse, los trámites son largos y dispendiosos; al limitarse al I. T. C. O. a un plazo de un año para resolver un problema dado, podría ocurrir que se quede corto en tal resolución, consciente o inconscientemente; más claro aún, voluntaria o involuntariamente. Con el término voluntario se quiere significar que el I. T. C. O. estaría en capacidad de darle prioridad a aquellos asuntos que más le convenga —desde el punto de vista político— resolver.

De tales plazos limitativos para el I. T. C. O. no se escapa el Transitorio del proyecto de reformas. Se faculta al I. T. C. O. para peticionar ante los Tribunales para que se suspendan procedimientos ya establecidos contra cualquier persona que hubiere sido declarada por el citado organismo poseedora en precario de tierras. El plazo de esa suspensión será fijada prudencialmente por los Tribunales. Ese plazo, para que el I. T. C. O. pueda solucionar el conflicto puede prorrogarse, pero siempre a juicio de los Tribunales.

Que quede claro para los lectores que no nos oponemos a que existan plazos para dar solución al problema de los poseedores en precario; nuestra duda proviene de que el I. T. C. O. sea capaz de dar solución dentro de esos términos a esos problemas. Y fuera de esos términos señalados en la reforma, el que lleva las de ganar es el terrateniente, quien queda a sus anchas para entredárselas con el precarista.

Finalmente queremos reiterar que, no obstante lo justo de la reforma en cuestión, el carácter de clase de la Ley de Tierras y Colonización no se pierde; en efecto, como agregado al artículo 94 (trasplante del párrafo segundo del 104) se dice que "los ocupantes quedarán expuestos a las sanciones legales comunes", caso de no solucionarse el conflicto (es el caso, por ejemplo, de que los precaristas no acepten el precio fijado en definitiva por el Tribunal Fiscal Administrativo).

Como actividad inmediata de todas las organizaciones sindicales, sin ningún distinguo, creemos que procede enviar mensajes a la Asamblea Legislativa apoyando la reforma propuesta por el I. T. C. O., en su forma original ya explicada, del artículo 94 de la Ley de Tierras y Colonización, tendiente a limitar los abusos de los terratenientes, a quienes les importa un comino pasar por encima de la Ley referida con tal de echar a los precaristas de la tierra que por años han trabajado; en otras palabras, para limitar a los terratenientes que, una vez que observan fincas bien hechas y bien cuidadas, tratan de apropiárselas a como haya lugar.

ANTONIO GONZALEZ MUÑOZ,  
Secretario Conflictos y Asuntos Legales  
C. G. T. C.

## McNAMARA BRINCA RAYUELA

El Secretario de Guerra de Estados Unidos, Mr. McNamara, viaja por quinta vez a Vietnam para entrevistarse con Nguyen Khan, dictador actual. La guerra tiene cada vez menos perspectivas para Estados Unidos.



Bailando el Khan Khan Namara va y vien de y hacia el Vietnam. Planes no le van.

planes se le muer. Con Diem o sin Diem con Khan o sin Khan, canes perderán.

### QUE SIGAMOS...

mejor nos las paguen. Los grandes trusts norteamericanos, asustados porque los pueblos de América Latina está buscando su independencia económica han ordenado esta jira del Sr. Hodges para frenar esa orientación liberadora. Pero para ello no ha traído nada, no ha ofrecido nada, mejor dicho, ha ofrecido que sigamos siendo países subdesarrollados, pobres y dependientes. El viaje del señor Hodges ha de servir para que nuestras clases gobernantes abran más los ojos ante lo que constituye una traba de nuestro progreso económico; nuestras relaciones con un mercado, el norteamericano, regido por el lucro desahogado y que no tiene más norte, porque así es su naturaleza, que el robo y el saqueo.

mejor nos las paguen.

Los grandes trusts norteamericanos, asustados porque los pueblos de América Latina está buscando su independencia económica han ordenado esta jira del Sr. Hodges para frenar esa orientación liberadora. Pero para ello no ha traído nada, no ha ofrecido nada, mejor dicho, ha ofrecido que sigamos siendo países subdesarrollados, pobres y dependientes.

El viaje del señor Hodges ha de servir para que nuestras clases gobernantes abran más los ojos ante lo que constituye una traba de nuestro progreso económico; nuestras relaciones con un mercado, el norteamericano, regido por el lucro desahogado y que no tiene más norte, porque así es su naturaleza, que el robo y el saqueo.

## Firmas norteamericanas compran ganado en la Plaza de Alajuela para exportarlo

A la cuota legal y exagerada de exportación, se une esta maniobra de dos empresas norteamericanas creando el problema del alza de los precios, planteado en este momento. Otros factores del problema son: la cuota de exportación, que es mayor de la cuenta y los contrabandos de ganado a Nicaragua, que ya sabemos quiénes los hacen.

En este momento se amenaza al consumidor con subirle el precio de la carne. Los empresarios y expendedores le han dado al gobierno un plazo perentorio para que: rebaje la cuota de exportación a fin de que quede más ganado para el consumo interno, o les permita elevar el precio de la carne para ponerla definitivamente, más todavía, fuera del alcance del hogar pobre, lo que es un crimen para un pueblo subalimentado como el nuestro.

Creemos que en vez de permitirse el aumento en el precio de la carne debe reducirse la cuota de exportación, que es exagerada. Este es un factor de encarecimiento en el mercado interno. Pero no es el único. Hay otros. Por ejemplo, el contrabando de ganado que se hace a Nicaragua es una sangría difícilmente reparable. En este caso, el Resguardo Fiscal nada ha hecho, porque se dedica a decomisar libros legales que los guardas creen que son "sub-

versivos".

Pero otro factor ha sido denunciado por don Alberto Lorenzo, secretario de la Asociación de Empresarios y Expendedores de Carne. La denuncia la publicó en Diario de Costa Rica del jueves de esta semana, página 2.

Revela que dos firmas norteamericanas compran en la plaza de ganado, a donde llega para el consumo interno, casi la tercera parte de las existencias, para exportarlas. Una vez más, sin que lo queramos nosotros, por su naturaleza misma, aparecen creando problemas a nuestro pueblo y a nuestra economía, firmas norteamericanas.

La denuncia del señor Lorenzo en el Diario, dice así:

—Aseguran que el número de cabezas de ganado ofrecidas para la venta en Alajuela llega a mil y pico, dato que probablemente ha sido sacado de la plaza del lunes 4 de mayo; puesto que la última plaza aún no ha sido publicada, dato que también es erróneo; lo que si se examina la lista de dicha plaza cuyo total efectivamente llegó a mil y pico se verá que hay partidas de novillos por un número de casi 400 vendidos a la Beef Products y a Henderson y Cia., que es ganado de exportación; con lo que el disponible real para el consumo alcanza apenas las 650 reses.

Alberto Lorenzo,  
Secretario  
Asociación de Empresarios y  
Expendedores de Carne.

## Embajador...

interesado acudió a un diputado liberacionista amigo, y habiéndole relatado el caso obtuvo de éste la promesa de que conversaría en la Presidencia de la República para enderezar el asunto, el cual consideró inaceptable. El diputado conversó con un ministro, quien a su vez juzgó chocante el proceder del licenciado Padilla, pero consultado que fue éste por el ministro y el diputado, el Jefe de la Oficina de Planificación extrajo de una gaveta una nota de la Embajada norteamericana donde ésta prohíbe que un costarricense forme parte del seminario de la ONU. Se trata de un grupo numeroso de estudiantes becados por las Naciones Unidas, de multitud de países, incluso los Estados Unidos, quienes van a estudiar por varias semanas métodos de planificación en un país de "economía centralmente planificada", como se llama en la terminología de la ONU a

los países socialistas. El curso es en Moscú. Y no obstante que el gobierno se inclinaba por que el funcionario de la Oficina de Planificación asistiera, ante el úkase del embajador, prefirió no hablar más del asunto.

En las esferas oficiales se ha tratado de mantener reserva alrededor de tan grave intromisión extranjera imperialista en un asunto costarricense; pero ya ha trascendido al público. Especialmente vergonzoso resulta el proceder del Licenciado Oscar Padilla, quien en lugar de consultar con quien correspondía, corrió a hacerlo con Mr. Telles, como un funcionario colonial cualquiera.

Sabemos que en fuertes sectores del propio partido Liberación Nacional, al que pertenece el funcionario que solicitaba la beca, este escandaloso caso ha levantado gran indignación y protesta.

VIETNAM

# Una guerra perdida para el imperialismo

★ A PROPOSITO DEL 5º VIAJE DE Mc NAMARA A VIETNAM DEL SUR. ★

Robert McNamara, secretario de Defensa de Estados Unidos, ha hecho cuatro viajes al Viet-Nam Meridional. Pero ninguno de ellos ha llamado tanto la atención como el de marzo último. Y se comprende: si las anteriores visitas de McNamara a Saigón fueron una especie de tanteo, esta vez llevaba la misión de elaborar urgentemente medidas prácticas y resueltas que ayudasen a cambiar el curso de los acontecimientos del Viet-Nam Meridional, catastrófico para Washington.

Bien triste acompañamiento ha seguido a McNamara en su turno. Los periódicos norteamericanos coinciden en que, lejos de haber fortalecido el régimen sudvietnamita, los dos cambios de camarillas dirigentes lo han resquebrajado todavía más. Las constantes derrotas de los intervencionistas yanquis y de las tropas peleles han deprimido incluso a los comentaristas inclinados al optimismo oficial.

"El fondo militar y político es funesto... —escribía Hanson Baldwin el 16 de marzo en el "New York Times"—. Los guerrilleros han incrementado su actividad y poseen indudablemente la iniciativa en la importante región del delta del Mekong, así como en algunas otras zonas".

Baldwin reconoce que la fuerza de los guerrilleros sudvietnamitas reside en el apoyo que les presta el pueblo. En el Viet-Nam Meridional, escribe, "hay de 100.000 a 125.000 'ayudantes activos' o guerrilleros parciales, cuyo número crece sin cesar". Además, "un número indeterminado —centenares de miles o incluso millones— de ciudadanos simpatizan activamente con los comunistas (léase los guerrilleros-D.V.) y les ayudan. Ese es el 'mar' donde nadan los 'peces', o sea, los guerrilleros... Cada día es mayor el número de los que se preguntan en Washington y en el extranjero si es posible la victoria en el Viet-Nam Meridional".

Como si contestara a esta pregunta de Baldwin, el "New York Times" informaba: "Personalidades oficiales norteamericanas dicen en conversaciones particulares que son insignificantes las probabilidades de derrota del Vietcong".

No debe quedar ni una publicación norteamericana que ponga en tela de juicio el hecho evidente de que EE. UU. pierde la guerra "no declarada" en el Viet-Nam Meridional. Ahora bien, ¿se trata sólo de un fracaso militar? Toda la política norteamericana en el Sudeste de Asia, cuyo eje es la guerra contra los patriotas sudvietnamitas, se viene abajo como un castillo de naipes. La AP transmitió el 5 de marzo un comentario sobre la actitud de distintos países ante el giro de los sucesos en el Viet-Nam Meridional. ¿Qué cuadro tan desconsolador para el Departamento de Estado pintan los comentaristas! Los Estados asiáticos independientes descubren mejor cada día el carácter expansionista y agresivo de la política norteamericana y condenan con creciente decisión la guerra sucia. Y en los países cuyos círculos gobernantes ven su soporte en Washington se extienden las dudas respecto a la firmeza de este apoyo. Finalmente, conforme subraya la AP, "gran parte del Asia no comunista siente pavor de que el conflicto vietnamita se transforme en guerra asiática". Inútil decir que esto no hace sino acentuar el espíritu antiyanqui en Asia y zavar las posiciones de EE. UU. en ella.

Cabe preguntarse: si Washington lo ve y comprende, ¿por qué no trata de encontrar las vías de arreglo pacífico del problema sudvietnamita? Personalidades norteamericanas muy prestigiosas abogan últimamente en favor de esa solución. Por ejemplo, Mansfield, líder de la mayoría democrática del Senado, invitó poco antes del último viaje de McNamara, a estudiar seriamente la idea de neutralización del Viet-Nam Meridional. Otro senador demócrata, Morse, habla con mayor claridad todavía: "Ha llegado el momento de retirarnos del Viet-Nam Meridional y poner fin al espantoso despilfarrar de sangre y dinero norteamericano". Le apoyó el senador Gruening. "¡Vámonos de allí!", exclamó en una reunión del Senado, después de acusar al gobierno de que en su política se rige "por los errores del pasado".

Estos puntos de vista encontraron reflejo en algunos periódicos. El "Miami Herald" insertó el 10 de marzo un editorial titulado: "El Viet-Nam no vale una guerra que no podemos ganar".

"Ni siquiera con la asistencia económica y militar de Estados Unidos —dice el artículo— podrán lograr la sudvietnamitas alguna victoria de importancia... La misión del hombre blanco en Asia ha terminado, y no podremos hacer nada para retrotraer la oleada de nacionalismo que se alza... En fin de cuentas, Occidente perderá el Sudeste de Asia independientemente del rumbo que seguimos. Si esto es así —yo estoy conven-

cido de que lo es—, ¿para qué sacrificar un número infinito de vidas norteamericanas?"

La gran prensa de Nueva York y de Washington procuró silenciar estas voces sensatas. Ningún periódico importante reprodujo, por ejemplo, las declaraciones del senador Gruening. En cambio, sus páginas están a disposición de los organizadores de una campaña que no puede calificarse sino de provocadora. En vísperas del viaje de McNamara apareció en distintos periódicos, como por arte de magia, una serie de artículos evidentemente inspirados ensalzando proyectos que harían honor a cualquier "frenético": los planes de "traslado de la guerra al Norte". El tono de esta campaña fue dado por Stewart Alsop, "la mejor pluma del Pentágono". En la revista "Saturday Evening Post", Alsop exhortó a desencadenar la guerra contra la República Democrática de Viet-Nam, aludiendo, de paso, a que en ella podría utilizarse también el armamento nuclear. Las belicosas manifestaciones fueron recogidas por sus colegas del "New York Herald Tribune". La revista "Newsweek" informó en su número del 9 de marzo que el plan de "ensanche" de la guerra sudvietnamita fue elaborado —"con el respaldo de algunos representantes del Pentágono"— por el profesor Walt Rostow, que dirige el Consejo de planificación de la política afecto al Departamento de Estado. La operación recibió el nombre de Plan Rostow número seis y estipulaba: "bloqueo naval de Haifong", "ataques de torpederos contra las instalaciones costeras del Viet-Nam Septentrional", "bombardeos por la aviación estratégica" de las ciudades de la República Democrática de Viet-Nam.

Estos planes agresivos despertaron tanta inquietud y tanta indignación en Estados Unidos y entre sus aliados, que los periódicos norteamericanos se apresuraron a dar marcha atrás. Por su parte, el gobierno dio a entender que comprendía el peligro de semejantes propósitos. En vista de ello, "la figura más importante en la ecuación vietnamita" (según expresión de la Newsweek), el secretario de Defensa McNamara, presentó su "variante" de lucha contra los patriotas sudvietnamitas. Se decidió concluir este plan y probarlo en el Viet-Nam Meridional.

¿En qué consiste la "variante McNamara"? Se ha sabido después de su regreso a Washington. En su informe a la Casa Blanca y al Consejo Nacional de Seguridad presentó recomendaciones confeccionadas con el general Khanh, nuevo caudillo del Viet-Nam Meridional. Ante todo, McNamara propuso aplicar la llamada movilización total que estipula un aumento del ejército y la implantación del servicio militar de trabajo en todas las regiones controladas por el gobierno de Saigón. Es decir, un régimen cuartelario que ni siquiera Ngo Dinh Diem se atrevió a introducir fuera de las famosas "aldeas estratégicas" y que ahora se propone extender al país entero. Los que eludan la movilización total serán condenados a muerte o cadena perpetua, según ha declarado el general Khanh.

El plan de movilización total aumentará la retribución a los soldados y los oficiales, con "prioridad" para los gendarmes y los policías, según observa el "New York Times". Finalmente, existe el propósito de crear fuerzas "guerrilleras" para lanzarlas a las regiones liberadas por los patriotas. Como vemos, se han olvidado por completo las demagógicas recomendaciones de "eliminar los extremismos" hechas en su día por Washington a Ngo Dinh Diem. Por el contrario, el general Khanh y sus amos yanquis han decidido llevar esos "extremismos" hasta el máximo y transformar el Viet-Nam Meridional en un Estado francamente fascista.

Ahora bien, ¿ayudará esa orientación hacia el fascismo descarrado a sofocar la insurrección popular? La AP señala que incluso muchas personas "acaudaladas e influyentes" del Viet-Nam Meridional han acogido el plan McNamara-Khanh como "una mala noticia" y lo ven "sin entusiasmo". En cuanto a las capas trabajadoras de la población, está claro que la fascización del régimen no puede sino acentuar su odio hacia la camarilla de Saigón y, por consiguiente, ampliar la base social del movimiento guerrillero.

En una palabra, la "variante McNamara" no es sino una copia —y no la mejor— de la anterior política fracasada. Para justificar esta política, Walter Lippman ha comparado a Washington con una persona que va en bicicleta: "para no caerse, no le queda más remedio que seguir adelante". Pero la bicicleta de Saigón rueda por un camino que desemboca en el precipicio.

(Tomado de la revista "Tiempos Nuevos").

# Opiniones

## Un librito explosivo

Acaba de publicarse aquí, y está circulando por todo el país, un librito que no dudo en calificar de explosivo. Se llama: "ACERCA DEL MOVIMIENTO DE LIBERACION NACIONAL", y fue escrito por Nikita Jruschov.

En este libro se describe el actual proceso de lucha que se desarrolla en todos los países sometidos al colonialismo viejo o nuevo, por la liberación. Se describe con trazo firme y certero, y con vigoroso impulso polémico, la trayectoria infame del viejo colonialismo y las maniobras que desarrolla en estos momentos el imperialismo por conservar posiciones en los países recién liberados en Asia, Africa y América Latina.

Relata y analiza también esta obra formidable la forma en que los países socialistas, principalmente la Unión Soviética, dan apoyo de todo tipo al movimiento de Liberación Nacional. Resulta especialmente interesante leer estos detalles, porque en los últimos tiempos los dirigentes chinos han lanzado la especie de que la Unión Soviética trata de impedir que estallen estos movimientos. La opinión del Gobierno Soviético está expresada con toda claridad en este libro.

Veamos algunos párrafos:

"Muy recientemente, el señor Macmillan ha pintado vivamente ante nosotros un cuadro de las obras de beneficencia realizadas por Inglaterra en favor de los pueblos de las colonias. Pero he aquí lo que comunica la prensa inglesa sobre la situación real de éstas: ¡Kenia, Rhodesia y otras colonias están que hierven! Los colonizadores se han visto precisados a enviar refuerzos a Rhodesia. ¿Qué clase de refuerzos son? ¿Cereales, medicamentos, médicos, maestros? No. Son tropas, ametralladoras, proyectiles y municiones. ¡Envién más municiones!, exigen los bienhechores colonialistas.

No, en nuestros tiempos ya no se puede encubrir con plegarias la desnudez del banditaje colonialista. Los pueblos, a los cuales los colonizadores tratan de inocular la "civilización", saben que esa "inoculación" le cuesta la vida a sus hermanos".

Veamos otro párrafo:

"...Nosotros nos pronunciamos contra las guerras anexionistas, pero reconocemos la legitimidad y hasta la necesidad de las guerras defensivas y de liberación nacional. ¿Qué guerras son esas? La guerra defensiva es

aquella en que el país víctima de la agresión debe defenderse, se ve obligado a hacerlo; la guerra de liberación nacional en que el pueblo oprimido por los colonizadores toma las armas para conquistar su libertad.

El pueblo oprimido tiene derecho a eso. Más aún: no sólo tiene ese derecho, sino que tarde o temprano se alzarán a la lucha por su liberación. Y si los colonizadores ofrecen resistencia, como ha sucedido, por ejemplo, en Argelia, los pueblos se ven obligados a alzarse a la lucha y empuñar las armas.

En efecto, ¿qué otra salida les queda? La Asamblea General de la ONU ha adoptado la decisión de otorgar la independencia a todos los pueblos de las colonias; pero los colonialistas se niegan a cumplir esa decisión. ¿Qué deben hacer, pues, los pueblos oprimidos? ¿Resignarse a la arbitrariedad? ¿Sufrir en silencio? No, ellos no quieren resignarse más a la esclavitud y se levantan a la lucha armada contra los opresores. Y hacen bien. Sólo por ese camino podrán llegar a la libertad y a la independencia. Tales son, a nuestro entender, las guerras de Liberación. Y a tales guerras expresamos nuestra simpatía."

Y más adelante dice:

"Los marxistas-leninistas comprendemos que mientras exista el imperialismo subsistirá el peligro de guerra mundial. (Nota del autor). La Unión Soviética y los países socialistas hermanos fortalecen su capacidad de defensa y hacen todo lo imprescindible para que nuestras fuerzas armadas puedan responder con un golpe arrollador al golpe de los agresores. Mantenemos constantemente en disposición para el combate nuestros cohetes, per trechados con las armas term nucleares más potentes.

Pero la Unión Soviética no será jamás la primera en emplear esa arma ni en desencadenar una guerra mundial. Colocamos todo nuestro poderío sobre el platillo de la balanza de la paz, tratando de consolidar la coexistencia pacífica de los países socialistas y los países del capitalismo. No suplicamos a los imperialistas que nos concedan la paz, sino que luchamos por ella, de hecho, apoyándonos en el poderío económico y militar de los países socialistas y en la unión de la clase obrera internacional, del movimiento de liberación nacional y de todos los pueblos amantes de la paz".

NOEL BEJARANO

# Colonia El Bosque contra el SNAA

En el poco tiempo que tiene de existir, el vecindario de Colonia El Bosque o Colonia Kennedy, como han dado en llamarla, ha dado muestras de gran combatividad por la solución de sus problemas.

El sábado anterior, por ejemplo, la Junta Progresista convocó a una Asamblea Popular para discutir los problemas de la falta de agua y de mal servicio de transportes. También se quería informar a los vecinos sobre el monto de los impuestos municipales que tendrán que empezar a pagar muy pronto.

A la reunión asistió un gran número de vecinos. También asistieron el Regidor Fernando Montero y el Síndico de Paso Ancho.

El problema de los transportes fue discutido con un representante del propietario de la línea de autobuses. Cuando éste trató de dar ex-

plicaciones y disculpas que a nadie convencían, uno de los vecinos le advirtió que ellos no estaban ahí para que los tomaran del pelo y que ya era la sexta vez que la empresa llegaba ahí con esos cuentos. Ante aquel vigoroso ataque, el representante optó por retirarse. Este problema será abordado en forma drástica por la Junta Progresista en estos días, porque, además, se presentó un escrito firmado por doscientas personas pidiendo que se arregle a la mayor brevedad esta situación.

En cuanto al agua, los vecinos llegaron a la conclusión de que el SNAA no entiende de medidas suaves y que se hace necesario actuar con energía. Fue así como, después de una fogosa intervención del Municipio liberacionista Fernando Montero, se acordó dar al SNAA 24 horas de tiempo para arreglar el pro-

blema. Los vecinos se fundaban en que hay barrios de la capital, donde viven las gentes de mayores recursos económicos, que reciben sin interrupción el servicio, mientras los barrios del Sur reciben cantidades ínfimas, o no reciben nada. Por eso se acordó hacer una publicación conminatoria en el periódico, y así se hizo.

Los vecinos informaron que el servicio de agua mejoró un poquito después de la publicación, pero han decidido mantenerse alerta para actuar conforme a su ultimátum. En esa publicación se dijo que si no se arreglaba el problema, ellos pedirían a todos los usuarios del país emprender una huelga general de pagos contra la institución, o sea, sumarse a la huelga que mantienen miles de vecinos de la capital y algunos cantones.

# Patarrá contra el SNAA

El domingo anterior se celebró en Patarrá una reunión de vecinos para estudiar el problema del agua y tomar alguna determinación al respecto.

Fueron invitados a asistir a esta reunión los miembros del COMITE NACIONAL DE LUCHA CONTRA LAS TARIFAS DE AGUA. Comité que efectivamente se hizo representar por medio de una delegación. Los delegados del Comité dieron amplias explicaciones a los numerosos vecinos asistentes, apoyados por una abundante documentación.

Los asistentes a la reunión se manifestaron muy indignados con los procedimientos del SNAA y denunciaron que en su vecindario dejaron botados unos tubos desde el año pasado, de los cuales ahora sólo queda una parte. Los vecinos se mostraron determina-

dos firmemente a mantener e impulsar la huelga de pagos contra el SNAA, hasta lograr que la administración de la cañería sea devuelta a la Municipalidad.

Finalmente se nombró un Comité del lugar que se encargará de realizar la propaganda, de dar informes a los vecinos y en fin, de mantener y extender el movimiento.

El Comité quedó integrado por las siguientes personas:  
**PRESIDENTE:** Rafael Carvajal Abarca.  
**VICEPRESIDENTE:** Manuel Fernández Camacho.  
**SECRETARIO:** Víctor Abarca Garbanzo.  
**TESORERO:** Alfonso Monge Mora.  
**VOCALES:** Eddie Monge Muñoz, Fernando Monge Díaz, Elicinio Villalobos Villalobos, Enrique Fernández Camacho, Abilio Monge Flores.

"LIBERTAD" VALE 0.35 CENTIMOS

# Chile: con el F.R.A.P. hacia su liberación

SANTIAGO DE CHILE, Mayo 11.—El candidato presidencial del Frente de Acción Popular FRAP, Salvador Allende, delineó ayer los puntos fundamentales de su futuro gobierno popular, ante la manifestación de masas más grande en la historia chilena.

Allende habló en el acto de clausura del Encuentro Nacional de la Juventud, que se realizó en el parque Cousino y al que asistieron doscientas cincuenta mil personas.

Reiteró que si el FRAP gana las elecciones, serán nacionalizados el cobre, el salitre y el hierro, productos básicos chilenos y en-

tonces "tendrá el país ingresos que hoy van a favorecer al capital financiero internacional".

Anunció luego que se va a renegociar la deuda externa y se le dirá al mundo "que un país como el nuestro no puede cumplir los compromisos y las exigencias financieras, porque eso representa que el cuarenta por ciento de nuestros ingresos en moneda extranjera tengan que ir a pagar amortizaciones e intereses".

"Vamos a exigir —dijo— que Chile pueda primero defender la vida de sus hombres y mujeres y, enseguida, pagar a los plazos más largos e intereses más bajos, las

deudas que las clases oligárquicas adquirieron con el capital extranjero".

También se refirió el candidato popular a la tarea revolucionaria que concierne al pueblo en esta hora: "Sólo el pueblo hecho gobierno —expresó— será capaz de realizar la revolución chilena, constructiva y creadora, que el mandato de la historia nos impone".

"Los brazos de los trabajadores y de los sectores de la clase media —continuó— harán posible la revolución llevando bien alta la bandera de la patria".

Más adelante, Allende afirmó que "un país no progresa, un pueblo no avanza, si no se preparan, si no se capacitan, si no estudian sus masas populares".

Señaló luego el importante papel que tendrá que jugar la mujer en la tarea de la construcción de una patria distinta y se refirió a las condiciones inhumanas en que viven cientos de miles de chilenos de las poblaciones "Callampas" (villas miserias) que existen en todo el país.

Al respecto aseguró que la preocupación fundamental del gobierno popular será dar fin a esas condiciones de vida insalubres, miserables y de incultura que afectan al pueblo chileno, y que hacen que en un cuarenta por ciento "no sepa leer la palabra democracia, no escribir la palabra libertad".

Eliminaremos el analfabetismo —siguió diciendo—, el desempleo de miles de trabajadores. Maestros, jóvenes, obreros, ancianos, re correremos la patria llevando como lema: "El que sabe enseña, el que no sabe aprende". Y nos esforzaremos para que ningún

hombre ni ninguna mujer que quiera trabajar se vea impedido de hacerlo de acuerdo con su esfuerzo y su capacidad. "Trabajo y aprovechamiento para unos pocos, no, sino trabajo para producir más, para que todos tengan lo que necesitan, trabajo sin explotación, para que el trabajador ten

ga el legítimo derecho de gozar de lo que con su esfuerzo crea".

Afirmó finalmente que "en esta tarea tendrán una participación directa todos los chilenos, a través de sus organizaciones sindicales y de masas, que tendrán sus representantes en cada una de las actividades nacionales".

## Quién mató a Kennedy?

LONDRES, Mayo 7.—El asesinato del presidente John F. Kennedy, fue obra de una "conspiración vasta" en la que Lee Harvey Oswald era "una figura fingida", afirmó hoy Thomas Buchanan, conocido publicista y científico norteamericano.

Buchanan habló en una conferencia de prensa en esta capital sobre su libro "¿Quién Mató a Kennedy?", que mañana aparecerá en ocho países de Europa Occidental. En Estados Unidos el libro no encontró editores.

El autor del libro sostiene la tesis de que tanto Oswald, el presunto matador del presidente, como Jack Ruby, quien dió muerte al primero, eran los cómplices de un grupo de por lo menos ocho personas. Y afirma que ambos fueron solamente actores pequeños en el suceso que, por orden de las fuerzas políticas ultraderechistas norteamericanas, dirigió el "conspirador principal, "el Mr. X".

Asimismo, Buchanan revela la falsificación de dos fotografías que representan a Oswald con una escopeta en la mano.

Una foto la facilitó la policía de Dallas y la segunda la viuda de Oswald. Buchanan hace constar que en una foto aparece el arma con mirilla telescópica y en la otra sin ella. "Por lo menos una fotografía está falsificada", dijo.

## 60.000 pediatras cuidan de la salud de los niños soviéticos

La casa ubicada en las afueras de la aldea de Ilovka, en la región de Bélgorod, no se distingue mucho por su exterior de las demás casas. Su maderamen es sólido, el tejado de hierro y las ventanas grandes con hermosos ornamentos tallados. Se yerguen los arbolitos tras una valla pintada en vivos colores espolvoreados por la nieve.

¿Por qué se ve esta casa tan concurrida mañana y tarde y por qué acuden a ella muchas mujeres?

La cosa es muy sencilla pues en ella se encuentra la casa-cuna del koljós Chapálev.

### 7.000.000 DE NIÑOS Y NIÑAS EN LAS CASAS-CUNA Y JARDINES INFANTILES

Las guarderías y jardines de infancia de las ciudades y de las aldeas son muy populares entre las madres, pues permiten a las mujeres soviéticas compaginar el trabajo útil a la sociedad con sus obligaciones de madres. En dichos establecimientos, médicos y enfermeras cuidan solícitos de la salud de los niños. El principio fundamental de la educación consiste en un régimen fisiológico fundamentado y regular, elaborado por sabios pediatras. Las casas-cuna y las guarderías son frecuentadas por más de 4 millones de niños, sin contar las casas-cuna y jardines infantiles de verano de los que disfrutan cada año más de 3 millones de niños.

En la mayoría de los casos, los establecimientos infantiles de la URSS funcionan a costa del Estado. Se destinan al mes de 50 a 60 rublos para la manutención de cada niño. Las casas-cuna koljósianas del mismo tipo que las de la aldea de Ilovka funcionan totalmente a costa del koljós.

Desde la instauración del Poder soviético la protección de la salud de los niños fue proclamada tarea estatal de primer orden. Tengo 90 años, y recuerdo perfectamente que en casi medio siglo en la Rusia zarista (1870-1917) se crearon solamente 288 guarderías infantiles frecuentadas por unos 5.000 niños. La organización de una amplia red de establecimientos infantiles es una de las manifestaciones del cariño y solicitud de la sociedad soviética por la joven generación.

### ¡LO MEJOR PARA LOS NIÑOS!

Este legado de Lenin, el fundador del Estado soviético, se cumple estrictamente por el Estado soviético. El programa del PCUS dice: "Garantizar una infancia feliz a cada niño."

¡Una infancia feliz! Ha de ser ne-

cesariamente sana. En cuanto se refiere al cuidado de la salud del niño, esta solicitud se manifiesta en nuestro país desde que viene al mundo. Puestos a puntualizar, diremos que se empieza a cuidar de él mucho antes de que nazca, ya que el Estado se preocupa de la madre futura durante su embarazo cuando el organismo del niño y el de la madre forman un todo unido. El Estado soviético proporciona a la mujer encinta un trabajo más liviano, le garantiza asistencia médica calificada, y concede un largo permiso antes del parto, durante el parto y después del mismo. Los consultorios femeninos observan constantemente el estado de salud de la futura madre, y gracias a ello pueden descubrir a tiempo cualquier mal síntoma por insignificante que sea.

Hay consultorios femeninos en todas las ciudades y aldeas de la URSS. Dichos centros cuentan con cerca de 25.000 ginecólogos y comadronas y centenares de miles de parteras en las ciudades y aldeas. La asistencia médica en los consultorios femeninos es gratis lo mismo que en todos los establecimientos, médicos.

### DESDE EL NACIMIENTO HASTA SU MAYORÍA DE EDAD

El principio fundamental del sistema de sanidad pública en la URSS, que reside en las medidas profilácticas y preventivas, se practica de la manera más regular y completa en la esfera de la protección de la salud infantil. El mismo día en que el recién nacido abandona la casa de maternidad, es visitado por un pediatra auxiliado por una enfermera de la policlínica infantil. En adelante ellos vigilarán el crecimiento y desarrollo del niño, prevenirán las enfermedades, lo vacunarán para preservarlo de las enfermedades infecciosas, procurarán que el niño crezca fuerte, sano y vigoroso y en caso de que el niño caiga enfermo, lo curarán.

En cada uno de los 8.000 establecimientos infantiles del país, trabajan pediatras, así como cirujanos, oculistas, neuropatólogos, otorrinolaringólogos, estomatólogos y otros. Las policlínicas examinan tanto a los niños sanos como a los enfermos. Y, si se trata de una enfermedad grave, llevan inmediatamente al niño al hospital. Después de ser tratado en el hospital el niño es dirigido a un sanatorio infantil donde se le trata igualmente gratis.

Más de 60.000 pediatras trabajan en las policlínicas infantiles. Las facultades de pediatría forman cada año nuevas promociones de pediatras. Son muchos los institutos de

Medicina que cuentan con estas facultades. Los médicos mejor dotados siguen los cursos de postgraduados y más tarde se convierten en eminentes doctores que trabajan en los institutos de medicina y en centros especiales de investigación científica de pediatría y protección de la madre y el niño.

Los institutos de investigación científica juegan un importante papel en los servicios de pediatría. Bakú, Tbilisi, Kiev, Alma-Atá y otras capitales republicanas, lo mismo que ciudades importantes como Sverdlovsk, Rostov, Járkov y otras cuentan con centros semejantes. Las investigaciones científicas a fin de prevenir, diagnosticar y tratar enfermedades infantiles, se llevan y son dirigidas por el Instituto de Pediatría de la Academia de Ciencias de la URSS en Moscú.

Cada año, se realizan en verano, en la URSS, las tradicionales campañas de salubridad infantil. Gracias a ella, 8 millones de niños, pasaron una temporada en campos de pioneros, en chalets fuera de la ciudad y en sanatorios. Actualmente, muchas fábricas y entidades tienen sus propios establecimientos bien instalados para niños. El combinado "Triojgórnaia Manufactura" tiene un campo de pioneros cerca de Moscú y un sanatorio infantil a orillas del Mar Negro, en Eupatoria, donde descansan anualmente más de 1.000 hijos de trabajadores. Llamado "República de los Pioneros", el campamento de "Aitek" goza de fama internacional o mismo que otros muchos establecimientos.

Los pediatras soviéticos prestan gran atención a la educación física, que es obligatoria en todos los establecimientos infantiles, empezando por las casas-cuna y terminando por las escuelas y los centros de enseñanza técnica secundaria. Hay en la URSS 400 estadios para niños, así como 600 escuelas deportivas especiales que frecuentan 358.000 niños. Todo ello se deja sentir favorablemente en los índices de la salud de los niños.

Hace unos años, la Dirección Central de Estadística anexa al Consejo de Ministros de la URSS, publicó los datos siguientes. La mortalidad infantil en nuestro país ha disminuido durante los años del Poder soviético en 6 veces y en comparación con el año 1940, en 4,1 veces. Estos últimos años se ha registrado un nuevo descenso de la mortalidad infantil. Eso significa que la salud de nuestros niños se fortalece y que las enfermedades van desapareciendo.

(Tomado de "Novedades," de Moscú, Enero 64).

## Sociólogo norteamericano dice que su país no tiene derecho a violar el cielo ajeno

NUEVA YORK, Mayo 9.—El profesor de sociología de la Universidad de Loyola, Gordon C. Zahn, publica una carta en el "New York Times" en la que señala "el evidente propósito de algunos líderes republicanos y demócratas de levantar otra vez la cuestión de Cuba para que el pueblo norteamericano se resigne de nuevo a experimentar otra peligrosa confrontación".

Zahn, después de dejar establecido que no siente la menor simpatía por Cuba, se refiere a "vergonzosa hipocresía escondida en las acciones y planes que se proponen, como el anunciado por el grupo republicano de Milton Eisenhower".

Dice el profesor universitario norteamericano que le ha sorprendido mucho que esta nación, usualmente una de las más vocingleras en sus demandas de que las prescripciones de la ley internacional sean respetadas y obedecidas, pudiera mantener la posición de que posee algún tipo de derecho para violar la soberanía de otra nación más pequeña".

Después de subrayar que tal tesis es insostenible a la luz del derecho internacional, Zahn se declara a favor de que las "controversias entre las naciones deben ser resueltas más bien por medios políticos que militares".

## TU TE LO TEN

NUEVA YORK Mayo 14.—El "Wall Street Journal" comenta hoy que ni el empleo de más soldados norteamericanos, ni el eventual bombardeo a la República Democrática de Vietnam podrían garantizar el éxito de los Estados Unidos en su guerra no declarada de Vietnam del Sur.

Bajo el título de "Error sobre error" el diario dedica su editorial a comentar la visita a Saigón del secretario de defensa Robert McNamara, hecho que coincide, según señala, con el décimo aniversario de la caída de Dien Bien Phu.

"No importa cuantos funcionarios visiten Vietnam o la frecuencia con que lo hagan, nada se aclara, exceptuando el continuo fracaso de la política norteamericana", dice.

El periódico admite que los combatientes del ejército de liberación survietnamita son ahora más fuertes, que pueden atacar y así lo hacen, en masa, y controlan un territorio importante de extensión considerable en Vietnam del Sur.

No excluimos la posibilidad de que Estados Unidos pueda algún día hacer variar la marea, como tampoco excluimos que la realidad imponga finalmente la retirada".

"Wall Street Journal" señala que Estados Unidos ha llegado a ser combatiente en una guerra en la que sólo pretendió actuar como consejero" y destaca que en ese sentido "subestimó las fuerzas de los guerrilleros".

## Nasser y Amer, héroes de la URSS

EL CAIRO, Mayo 14.—Cuatro jefes de gobierno apretaron hoy conjuntamente el botón que hizo volar una capa de rocas y tierra para desviar el curso del Nilo hacia el gran canal de la represa de Asuan. Los estadistas que tras de volar una carga de dinamita de 160 kilogramos se estrecharon jubilosamente sus manos fueron: Nasser, de la RAU; Kruschev, de la URSS; Sallal, de Yemen; y Aref, de Irak.

Poco después se realizó un gran mitin en el que el primer ministro soviético Kruschev anunció que la URSS ha concedido el título de "Héroe de la URSS" al presidente de la RAU, Abdel Gamal Nasser, y al primer vicepresidente, Mariscal Abdel Hakim Amer.

El proyecto de las obras de Asuan se inició hace cuatro años y para su realización la URSS ha prestado a la RAU más de 270 millones de dólares y le ha suministrado millares de ingenieros y técnicos.

La ayuda soviética a la RAU se concedió después de que el gobierno y el pueblo de este último país se vieron obligados a rechazar las condiciones políticas vejaminosas para la soberanía nacional que Estados Unidos exigieron para conceder los créditos que habían prometido para la realización de estas obras.

## Nadie aquí es ser humano. Carecemos de todo, dice un negro de Harlem

NUEVA YORK, Mayo 7.—La "Organización Social para el Estudio de los Problemas de la Población Negra", publicó un informe sobre las condiciones de vida de los negros en el barrio newyorkino de Harlem.

En el informe se aportan documentos que prueban la terrible miseria que arrastran los habitantes de ese barrio. En Harlem viven más de 230 mil personas, de los cuales el 90 por ciento son negros.

"No soy persona, ni nadie aquí es ser humano; carecemos de todo", fueron las palabras de un habitante negro de Harlem, recogidas por el periódico "New York Journal American", que publicó un breve extracto del informe.

## Por irrespetar soberanía argentina, embajador norteamericano fue declarado non grato

BUENOS AIRES, Mayo 11.—El ex-embajador de Estados Unidos en Argentina, Robert MacClintock, partió de regreso a su país antes de ser aprobada por el Senado una resolución declarándolo persona non grata.

En el Senado argentino se encuentra pendiente una resolución acusando al ex-embajador norteamericano de intervenir en los asuntos internos del país.

MacClintock hizo comentarios que provocaron gran reacción entre los congresistas argentinos, cuando el presidente Arturo Illia anuló los contratos de trece empresas petroleras, nueve de las cuales eran norteamericanas.

Ningún funcionario del gobierno argentino acudió a despedir al ex-embajador quien hará escala en Santiago de Chile antes de viajar a Washington.

El sucesor de MacClintock será Edwin Martin quien fue subsecretario de Estado para asuntos latinoamericanos.